

Las prioridades de las cooperativas ante las elecciones al Parlamento Europeo

Cooperativas Agro-alimentarias de España presenta sus preocupaciones y prioridades legislativas de cara a las elecciones al Parlamento Europeo de junio de 2024

En junio de 2024 se celebran las elecciones al Parlamento Europeo, punto de inflexión clave para el futuro de los sectores agrícolas y ganaderos de la Unión.

La última legislatura europea será recordada por los grandes desafíos a los que hubo que hacer frente, como la pandemia del COVID19, o la invasión rusa de Ucrania. Asimismo, se destacará la gran apuesta que realizó la Comisión Europea para convertir a la Unión en un bastión y estandarte internacional en la lucha contra el cambio climático, con la adopción en 2019 del Pacto Verde Europeo, acuerdo que fijó el ambicioso objetivo de convertir a la Unión en el primer bloque de países neutro en carbono para el año 2050. También se recordará la política expansiva en gasto e inversión, que culminó con el desarrollo de los fondos Next Generation, apoyo destacado para alcanzar una salida progresiva a la crisis sanitaria del coronavirus.

Esta complicada legislatura llega a su fin en un clima excepcionalmente convulso en el sector agroalimentario europeo, con los agricultores y ganaderos de la Unión Europea totalmente movilizados en un clima de protesta general ante los problemas de rentabilidad y competitividad de las explotaciones, las dificultades para hacer frente a los objetivos climáticos derivados del Pacto Verde Europeo y de la Estrategia de la Granja a la Mesa, el nuevo enfoque medioambiental de la nueva PAC, y el efecto de las importaciones de terceros países en el mercado interno.

Ante este marco convulso, la organización expone sus preocupaciones, prioridades legislativas y propuestas en el ámbito europeo a través de su documento de posición ante las elecciones al Parlamento Europeo 2024. Este documento será un texto abierto a disposición de las Federaciones socias de la organización, para que puedan hacerlo suyo y emplearlo como argumentario básico ante los próximos debates preelectorales, y contar también con una batería de propuestas de interés realizadas desde el prisma cooperativo.

A continuación, se expone el resumen ejecutivo del mencionado documento, y se incluye un enlace a la versión extendida y desarrollada del mismo.

Más información

El papel de las cooperativas en un futuro sostenible

Las cooperativas agroalimentarias son actores indispensables en el medio rural, y especialmente en la garantía de su futuro en un escenario de transición hacia sistemas alimentarios más sostenibles

Los atributos de las cooperativas

Vertebran y estructuran

Las cooperativas hacen más eficientes las explotaciones de sus socios y socias para conseguir la rentabilidad y no se deslocalizan.

Concentran y organizan la oferta

Las cooperativas ganan poder de negociación y transmiten el valor generado por el mercado a sus productores y a todo su entorno.

Impulsan la innovación

Impulsores de la innovación, la transferencia de conocimiento y la digitalización rurales del sector a través del asesoramiento.

Forman, asesoran y prestan servicios

Adaptados a las explotaciones claves para su sostenibilidad a largo plazo, a los nuevos modelos de producción y a los cambios del mercado.

Incorporan jóvenes y mujeres al sector

Las cooperativas son claves para la incorporación efectiva y duradera de jóvenes y mujeres en el sector y en las zonas rurales.

¿A través de qué vías pueden ser apoyadas las cooperativas en el marco de la Política Europea?

Modulación positiva o priorización

A las empresas cooperativas agroalimentarias o a sus socios en la asignación de apoyos o de inversión.

Habilitar instrumentos de gestión de mercado

Donde las cooperativas pueden jugar un papel impulsor.

Medidas estructurantes

Estilo intervenciones sectoriales en el marco de la PAC donde las cooperativas o las organizaciones de productores son el eje de aplicación.







Las áreas estratégicas de la acción política

Área 1. El relevo generacional

Es fundamental trabajar en establecer unas garantías estructurales económicas que hagan de la agricultura un proyecto de vida estable, y aseguren una eficaz obtención de los medios necesarios para ello.

Algunas Propuestas

- Exploración de líneas de apoyo a la incorporación de jóvenes a cooperativas en el primer pilar de la PAC.
- Apoyo a las iniciativas de las cooperativas que desarrollan fórmulas novedosas de incorporación de jóvenes.
- Desarrollo de campañas de sensibilización que prestigien al sector agroalimentario ante la sociedad, y también las

particularidades y oportunidades que ofrece el modelo cooperativo.

- Políticas de jubilación activas que fomenten la transmisión de explotaciones.
- Generación de redes de jóvenes cooperativistas que les ayude a potenciar aprendizajes y sinergias entre ellos.

Área 3. El mercado agroalimentario

Es imperioso desarrollar herramientas que redunden en soluciones estructurales a medio y largo plazo para el sector agrario, intensificando el apoyo a las estructuras cooperativas como figuras clave a la hora de afianzar la posición del agricultor en la cadena alimentaria; y explorando el desarrollo de medidas que permitan gestionar los mercados agroalimentarios, con objeto de regularlos en los momentos de tensión y volatilidad.

Algunas Propuestas

- Diseño de medidas de gestión de mercados, de activación automática, con presupuesto propio e independientes de complejos procesos de aprobación política.
- Desarrollo y fortalecimiento de políticas existentes que
- estimulen la integración en cooperativas, la dimensión y el volumen.
- Exploración de inclusión de cláusulas espejo en los acuerdos comerciales en la negociación de acuerdos comerciales.

Área 2. El cambio climático

El cambio de modelo productivo que demanda la lucha contra el cambio climático deberá consensuarse con el sector, con objetivos realistas, un ritmo adecuado, y suficientes apoyos a la transición.

Algunas Propuestas

- Desarrollo de estudios de impacto de las propuestas normativas sobre el potencial productivo y seguridad alimentaria de la UE.
- Desarrollo de líneas de apoyo a la transición a sistemas alimentarios más sostenibles, independientes de la PAC, y con carácter incentivador.
- Priorización de los enfoques cooperativos en las líneas de apoyo que puedan habilitarse, mejorando la eficiencia del gasto público, la definición de objetivos comunes, y vehiculado a un asesoramiento profesional.
- Priorización de los enfoques cooperativos o modulación positiva de los mismos en el desarrollo de medidas ambientales de la PAC, como los eco-rregímenes.

- Aumento de la coherencia entre la Política Agrícola y la Política Comercial, explorando la posibilidad de inclusión de cláusulas espejo o requisitos equivalentes en las negociaciones comerciales.
- Que la fiscalidad ambiental, si se aplica, sea finalista, ayudando los ingresos obtenidos a incentivar las medidas de adaptación y mitigación de los agricultores.
- Despliegue de incentivos para los "agricultores de carbono" que generen certificados de remociones de CO2. Los suelos minerales del sur de Europa deben recibir también atención por su capacidad de secuestro.

Área 4. Herramientas de lucha contra enfermedades y plagas

Es necesario disponer de medios técnicos de apoyo a la producción que permitan combatir las variables previsibles e imprevisibles que condicionan la producción, como plagas y enfermedades.

Algunas Propuestas

- Refuerzo del apoyo público a los servicios de asesoramiento cooperativos, y reconocimiento expreso de que la labor de asesoramiento cooperativo no genera un conflicto de interés y es imparcial e independiente de intereses comerciales.
- Desarrollo de estudios de impacto que acompañen a las propuestas normativas y analicen el impacto de las mismas sobre la seguridad alimentaria.
- Búsqueda y consolidación de herramientas alternativas eficaces y viables previamente a la limitación de uso de cualquier producto fitosanitario o veterinario.
- Agilizar las autorizaciones de productos de bajo riesgo.
- Apoyo a los sistemas de monitoreo y evaluación del riesgo de enfermedades y plagas.











Área 5. El desarrollo del medio rural

La defensa y promoción del medio rural pasa por fomentar el desarrollo de una actividad económica rentable y competitiva en estas regiones. Las cooperativas son verdaderas cadenas de transmisión y motores de cambio para el progreso del medio rural.

Algunas Propuestas

- Desarrollo de líneas específicas de apoyo a la creación y dimensionamiento de cooperativas agroalimentarias, y a sus acciones de carácter social y medioambiental realizadas en progreso del medio rural.
- Refuerzo y reconocimiento de los servicios de asesoramiento y acompañamiento cooperativos como factor de desarrollo socio-económico en el medio rural.
- Priorización o baremación positiva de las cooperativas en líneas de ayuda a empresas rurales.
- Desarrollo de líneas de apoyo a los programas de formación en cooperativismo.

- Actualización del estudio europeo sobre cooperativas agroalimentarias en la UE.
- Impulsar el asociacionismo de mujeres de ámbito rural.
- Desarrollar programas formativos específicos con perspectiva de género, para hombres y mujeres del sector agroalimentario.
- Incentivar el emprendimiento, liderazgo y la creación de nuevos yacimientos de negocios.
- Legislar y desarrollar políticas específicas que compensen los efectos de la insularidad en la producción alimentaria, en el territorio de las Islas Baleares.



La innovación es una palanca para hacer frente a la complejidad de los retos del futuro, muchos de ellos divergentes y contrapuestos. Las cooperativas pueden asegurar la aplicación de las innovaciones en toda la cadena, generando una transferencia del conocimiento eficiente en todas las áreas.

Algunas Propuestas

- Desarrollo de líneas de apoyo a la innovación específicas para los sectores agrícolas y ganaderos, que les protejan de la competencia de otros sectores que concurran.
- Priorización del desarrollo normativo de la propuesta de nuevas técnicas genómicas (NGTs), facilitando las capacidades y autonomía del sector agrícola en la

búsqueda de soluciones a los problemas de plagas, impacto del cambio climático, etc.

 Adaptación del programa Horizon Europe, incluyendo proyectos de transferencia o de última milla, aprovechando la capacidad que el sistema AKIS representa en Europa.

Área 7. El futuro de la PAC

El futuro de la PAC a la hora de garantizar la sostenibilidad económica, social y medioambiental del sector agroalimentario dependerá, en gran medida, de la atención que se preste al sector como económico en general, y al modelo cooperativo en particular

.Algunas Propuestas

- Fomentar un mayor desarrollo del modelo de intervenciones sectoriales en sectores distintos de los tradicionales, con asignación de presupuesto propio que evite tener que detraer los fondos de los pagos directos, cuestión que desincentiva su desarrollo en los diferentes estados miembro.
- Desarrollo de estudios completos que analicen el interés del desarrollo de organizaciones de productores, y que evalúen la eficiencia del gasto público invertido en los programas operativos.
- Estudio de las posibilidades e interés de modulación de las ayudas asociadas, con objeto de favorecer especialmente a aquellos productores integrados en cooperativas, que apuestan por la calidad, más profesionales, etc.











